

nuchas sepulturas. Los cubanos 2 muertos y 9 heridos.

La carta refleja el buen espíritu de las fuerzas insurrectas.

El general Gómez se halla, al presente, en su antiguo cuartel de Puerto Príncipe donde prepara el plan de la próxima campaña de invierno.

—The Sun. Manuel Santillán, que se presentó á las autoridades españolas en Sancti Spiritus, ha sido asesinado por los soldados de la guarnición.

—Cerca de Sancti Spiritus, en Covadonga, el batallón del Rey dió muerte á catorce pacíficos. Los desdichados ignoraban la orden de concentración dada por W-ylér. El teniente coronel Navarro, jefe de esa fuerza, manifestó en el parte que catorce rebeldes habían sido muertos en un combate mano á mano.

—El batallón de Valladolid, que manda el general Loño, tuvo un encuentro el lunes en San Antonio extremo occidental de la isla con una fuerte columna cubana mandada por el general Díaz. Loño, después de breve lucha, se vió obligado á retirarse, pues sus soldados se encontraban exhaustos á consecuencia de las fiebres. Los cubanos recogieron á muchos de esos soldados que, enfermos y heridos, habían sido abandonados.

—Muchos soldados españoles se escapan de sus filas por no poder resistir el maltrato que reciben.

—El batallón de Arapiles, destinado en Santiago de Cuba, se niega á salir al campo por no haber recibido sus pagas.

—La noticia de haber presentado el gobierno de los Estados Unidos un ultimatum al de España, ha levantado gran animosidad contra este país en el elemento integrista de la Habana.

—Pasajeros llegados de la Habana aseguran que Luis Ma-

yoingo no se presentó, sino fué capturado, y no hizo ninguna denuncia como se había dicho.

—Todos los días se cometen nuevos atentados por los españoles, en los hospitales cubanos, y continúan las terribles ejecuciones por los insurrectos contra los guerrilleros, que ejecutan estos atentados. Siempre que los insurrectos se apoderan de un guerrillero lo matan. (Nos parece justo y conveniente.)

—En las Lomas de Lastra, entre "La Salud y Quivican, provincia de la Habana," un espía español descubrió un hospital cubano, é inmediatamente, guió á ese lugar á los feroces guerrilleros de Bejucal. Treinta y dos cubanos, enfermos y heridos, junto con sus esposas é hijos, fueron asesinados.

—Cerca de Guane, provincia de Pinar del Río, después de recio combate en el cual los cubanos, mandados por el comandante, Luis Lazo, rodearon los fuertes españoles, capturaron un destacamento español de 25 guerrilleros, y los mataron á machetazos.

—El general Montaner, con una columna de 2,000 soldados españoles, trató la semana pasada de capturar una expedición filibustera cerca de Harmonia, provincia de Santa Clara. Llegó demasiado tarde, y no encontró más que 26 cajas vacías y un pequeño bote abandonado por el vapor filibustero. A su vuelta de la costa, los insurrectos, mandados por Alvarez, los atacaron y se empinó reñido combate en el cual once guerrilleros españoles de "La Guerrilla de la Muerta," cayeron en poder de los cubanos. Dos horas después estaban los once colgados en el monte inmediato.

—El general insurrecto Alejandro Rodríguez, está ahora acampado con una fuerte columna, en el ingenio Saladrigas, en las atueras de San Antonio de los Baños, provincia de la Habana.

—En Seiba Mocha, provincia de la Habana, el coronel Aranguren ha derrotado, el lunes de la semana pasada, una columna española, haciéndole 52 muertos y 78 heridos.

—El domingo, 19 del pasado fué volada la máquina exploradora número 14 en el kilómetro ochenta y dos de la línea del ferrocarril del Oeste entre el poblado de Mangas y Punt. Brava. Esta exploradora era la que se dirigía de Pinar del Río á la Habana; resultando heridos el maquinista y un fogonero y macheteados siete guerrilleros de color y su capitán, también de color, que la custodiaban y la máquina fué á dar treinta y tres varas de la carrilera. El tren de pasajeros que venía detrás tuvo que retroceder y después de ocho horas de trabajo para arreglar la línea vinieron cuatrocientos españoles de Candelaria y sostuvieron dos horas y media de fuego con la fuerza que mandada el general Pedro Díaz. El general español Ahumada dispuso que el tren de pasajeros que retrocedió quedase en Artemisa hasta el día siguiente, fuertemente custodiado por temor á que la fuerza de Mendita lo atacara, ó la del general Alejandro Rodríguez, que estaba acampado en la finca del celeberrimo autonomista Saladrigas.

—Créese en Washington que España no rechazará los buenos oficios de los Estados Unidos para resolver la cuestión cubana; pero, en el caso que así sucediese, ó sus gestiones resulten inútiles, el Presidente, al reunirse el Congreso en diciembre, presentará toda la documentación referente al caso y obrará de acuerdo con las Cámaras.

The Sun.—Los cubanos mandados por Delgado entraron en la ciudad de San Antonio de los Baños, Habana, y se apoderaron de gran cantidad de armas y pertrechos y de muchas reses.

—El barrio de Luyanó, dis-

tante dos millas de la capital de la isla, fué asaltado por fuerzas cubanas que saquearon las tiendas y recogieron el ganado que por allí había.

El parte español dice que los insurrectos eran sólo cuarenta.

The Sun.—La noticia, recibida hace poco, de una matanza de pacíficos en la provincia de la Habana, acaba de confirmarse.

—El autor de ese crimen es el jefe español Gerónimo Villanueva, el cual, al frente de la fuerza que mandaba dirigióse á Agnate y allí asesinó á 74 personas entre ellas 30 mujeres.

—El joven Blas Martínez fué una de las víctimas de esa fiera. Sometiéronle á todo género de torturas; y como se negase á hacer declaraciones, detuvieron á su anciana madre, amenazando al bravo prisionero con que ésta sería sacrificada si no se prestaba á declarar. Martínez con entereza dijo que no cedería jamás y que el cielo castigaría esa nueva infamia.

Te Sun.—La guerra continúa en la provincia de la Habana más activa que nunca.

—El pueblo de Cuatro Caminos, á nueve millas de la capital, ha sido asaltado por los cubanos mandados por Castillo. Los cubanos se apoderaron de armas y pertrechos.

—En Monte Segundo, Habana, ha ocurrido otro encuentro de importancia.

—Los españoles continúan asesinando pacíficos en esa provincia. En Pasito, cerca de San Nicolás, han hecho una verdadera carnicería. Entre las víctimas se cuentan varias mujeres y algunos niños.

—Un tren ha sido volado en Jovellanos, provincia de Matanzas.

—Han ocurrido rudos combates en las lomas del Purgatorio, Matanzas.

—También en esta provincia continúan las matanzas de pacíficos. En una de esta, llevada

á cabo por el jefe de guerrilla Corso, 79 personas fueron sacrificadas, entre ellas una mujer de 79 años de edad.

—El general Gómez ha dado una proclama rechazando la autonomía que pudiera ofrecer España.

—En San José de las Lajas, Habana, los cubanos se apoderaron de gran número de reses que conducían los españoles.

—En Cayo Julio, cerca de Manzanillo, Santiago de Cuba, el batallón de San Fernando, en un encuentro que tuvo con fuerzas cubanas, perdió 5 oficiales y 41 soldados.

—:— PATRIOTISMO

Con motivo de los falsas noticias circuladas en París para levantar el crédito español y respondiendo á una relativa al fracaso soñado de una expedición, el digno cubano que se oculta tras el pseudónimo de "Ignacio Agramonte" puso un cable al señor Estrada Palma poniendo á su orden \$10 000 oro.

Rasgos de esa naturaleza no necesitan encomiarse, se admiran.

GACETILLAS

Con el objeto de otorgar información á nuestros lectores, hemos ocupado la mayor parte de nuestras columnas con noticias de la guerra; en lo sucesivo dedicaremos preferencia á esta sección.

Con mayor extensión nos ocuparemos de la compañía de Opera que ocupa el Nacional. La brevedad de espacio, nos ve da consignar otro juicio que el adjetivo de soberbia que coronó la representación de Hugonotes, salvando así á la Empresa del fallo poco favorable que obtuvo Fausto.

Felicitemos á los notables artistas por la buena acogida que han obtenido, y nos congratulamos de vernos tan favorecidos por el arte.

El Club "Hermanos Maceo" celebra importante sesión el lunes próximo—mañana—Se encarece la asistencia.



MUERTE DEL GNRAL. ANTONIO MACEO

RELATO DEL SUCESO POR EL GNRAL. JOSÉ MIRÓ, JEFE DE E. MAYOR

Seguido de una refutación á la farsa oficial. ANTECEDENTES.

(Continúa)

Weyler estuvo perdido durante treinta y seis horas en las escabrosidades de los montes de Oleaga, reinando un temporal deshecho, pues el único práctico que llevaba se le escapó tan pronto lo dejó enmarañado, y fué forzoso permanecer allí, sobrecogido por el terror de una situación imprevista, hasta que acudió en su auxilio la columna del coronel Segura. Un ataque dado por Maceo en aquellas condiciones hubiera consumado el desastre del ejército de Weyler, y quizás ni él mismo hubiera escapado con vida.

Pero dijérase que un hado adverso coordinaba los acontecimientos de un modo propicio para la iniquidad, impediendo al héroe incomparable de Cuba, en alas de una fortuna engañosa, por el camino de la muerte.

La Trocha. Preparativos de marcha.

El general Maceo, más que á ningún

otro, le importa atravesar las líneas españolas sigilosamente. Hacerlo por medio de la violencia era dar aviso seguro al enemigo y brindarle ocasión propicia de acudir sobre nosotros á las pocas horas de haber forzado el paso. Para una empresa de esa magnitud hubiera sido indispensable situar anticipadamente sobre un punto determinado todas las fuerzas que operaban en la provincia de la Habana, concertarlas para una acción simultánea, cosa que ofrecía no pocos inconvenientes, y formar á la vez una columna de ataque, que necesariamente había de ser consistente y organizada con el mento de la división de Pinar del Río. Combinar tantos factores diversos no era posible.

Pero la operación no por eso dejaba de ser árdua y peligrosa: la Trocha era, en verdad, una buena línea estratégica, fuertemente eslabonada de uno á otro extremo, y con sobrantes medios de vigilancia para evitar una sorpresa del enemigo, lo propio que para repeler cualquiera agresión temeraria. Donde el terreno lo permitía, se habían fabricado zanjas, pozos de lodo y otros atolladeros, á la vista de los reducidos cuya situación topográfica no conocíamos de un modo concreto. Precisaba, pues, adoptar todas las medidas de

precaución que la importancia de la empresa requería á fin de no caer en alguna trampa material, ó en celada de otra índole preparada por la traición, de mancomun con el avisado enemigo. Cuantos informes se habían adquirido hasta entonces acerca de esa línea militar estaban contestes en que el paso por la misma no podía efectuarse á caballo.

Utilizando la comunicación que tenemos establecida por Guanajay, se despachó el día 7 de noviembre un correo al teniente coronel Baldomero Acosta, jefe de la zona de Banes, diciéndosele por escrito: "Para el día once del corriente tendrá usted doce caballos preparados en punto conveniente para una familia que debe pasar á esa zona toda la reserva del caso y las precauciones necesarias, procederá usted en ese asunto á fin de que dicha familia pueda hacer su marcha sin tropiezo alguno. Además tendrá usted toda su fuerza lista para que la escolte hasta dejarla en las fuerzas de los coroneles Castillo ó Sanchez. Si fuere necesario utilizar el beneficio de la referida familia mis caballos, hágalo con todos. —El Roble, 6 de noviembre de 1896. —A. MACEO."

Como en la noche del 13 no pudimos

efectuar el paso por no haber acudido al punto de cita los prácticos que debían guiarnos, se aplazó la operación para el día 28 del propio mes, enviándose comunicaciones al citado teniente coronel Acosta, reiterándole lo que se le había dicho en la primera, y á los coroneles Sanchez y Sartorio para que tuviesen concentradas sus respectivas fuerzas en lugar que les designaría el expresado Acosta. Al general Aguirre se le ordenó que situara todas las fuerzas disponibles de su división en la zona de operaciones del brigadier Castillo.

He aquí literalmente algunas de las comunicaciones que se transmitieron:

"Al teniente coronel B. Acosta.—Espera los días 26, 27 y 28 en el punto que designe con los coroneles Sartorio y Sanchez y el comandante Tomás Gonzalez, la familia que debe incorporarse en uno de esos días. Tenga preparados como le ordené en mi anterior, doce caballos; utilizando los míos si tiene necesidad de ellos para completar el número. Con esta fecha doy instrucciones sobre el mismo objeto á los jefes citados, para que, caso de que fuesen atacados por el enemigo, puedan batirlo con éxito.

Procure conocer el punto donde sitúe sus fuerzas el general Aguirre, que debe ser en la zona del coronel Castillo. —San Felipe 15 de Noviembre de 1896.—A. MACEO."

"Al coronel Silverio Sanchez. Para los días 26, 27 y 28 se situará usted en el punto en que le tengo ordenado, comunicándose con el teniente coronel Acosta para elegir el lugar más apropiado para la concentración de las fuerzas, á fin de que, caso de presentarse el enemigo, puedan batirlo con éxito. Reunido en el punto designado tomara usted el mando de las fuerzas hasta nueva orden. San Felipe 15 de noviembre de 1896.—A. MACEO."

"Al general José M. Aguirre, jefe de la división de la Habana. No habiéndose podido llevar á cabo la concentración de fuerzas que ordené á usted en mi comunicación de fecha 6 del corriente lo efectuará el día 29 sin falta alguna, eligiendo para ello lugar adecuado en la zona del coronel Castillo.

Con esta fecha doy instrucciones á dicho jefe y al coronel Caervo, para que acudan al sitio designado, demanera que caso de presentarse el enemigo, pueda batirlo con éxito completo.—San Felipe (Continuará.)